

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 99 (2010)

Rubrik: Musé d'histoire naturelle

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Musée d'histoire naturelle, Fribourg:

Rapport annuel 2009

ANDRÉ FASEL, Directeur

Missions

Le Musée d'histoire naturelle (MHN) a pour mission principale de permettre au public de mieux connaître la nature, en particulier le patrimoine naturel fribourgeois. Il organise diverses activités dans le but de transmettre et de vulgariser les sciences naturelles à l'intention du public et des écoles. Il donne aux écoliers, étudiants et chercheurs des possibilités d'informations et de recherches et veille à la conservation et à l'enrichissement de ses collections. Le MHN propose également ses services en tant que centre régional de compétence pour la faune et la protection de la nature et répond aux questions du public touchant ces sujets.

Activités

Commission

La Commission s'est réunie à deux reprises. Elle a approuvé les comptes 2008 et examiné le projet de budget 2010. Elle s'est préoccupée des problèmes de locaux que rencontre le MHN et s'est prononcée en faveur d'une délocalisation de l'institution.

Généralités

En 2009, 51'747 (51'275) personnes ont visité le Musée d'histoire naturelle, dont 7881 (6313) élèves provenant de 473 (445) classes. Durant l'année, 680'708 (930'357) accès au site internet du MHN ont été recensés.

Le directeur du MHN est membre de la Commission consultative pour la protection de la nature et du paysage, ainsi que du Comité de Fribourg Tourisme.

Le directeur adjoint a représenté le MHN au sein de deux commissions (Möserkommission Düdingen et Rechthalten - St. Ursen).

Service aux écoles

Le service du prêt a fourni 155 (159) objets les plus divers à 71 (67) personnes.

3 (3) dossiers pédagogiques ont été proposés au corps enseignant, en lien avec les expositions temporaires «Poussins», «Arctica» et «Le clan de la Tortue».

Outre le «Parcours découverte», 5 (3) nouveaux ateliers ont été mis sur pied sous le label «Culture et Ecole», avec le soutien du Service de la culture.

Des visites guidées des expositions temporaires ont été organisées à l'intention du corps enseignant fribourgeois.

La collaboration avec le Centre fri-tic s'est poursuivie. Sous la conduite du MHN, une classe de 4-5^e primaire de Cordast élabore une borne informatique pour une future exposition temporaire sur les sangliers.

Animations diverses

8 (8) visites guidées, 21 (9) conférences, animations et films, et 6 (2) excursions ont été organisés, en particulier lors des expositions temporaires et de la première édition fribourgeoise de la Nuit des Musées. Le MHN a aussi été choisi comme point de ralliement surprise pour l'ensemble des participants des Salons de Modeste 2009.

Un cours pour «Apprendre à reconnaître les oiseaux de chez nous» a été dispensé par le MHN dans le cadre du programme de l'Université populaire du canton de Fribourg.

Pour les plus jeunes, cinq activités ont été proposées dans le cadre des Passports-vacances: une Nuit au Musée, un atelier sur les traces d'animaux, un Parcours découverte et des ateliers dans le cadre des expositions «Arctica» et «Le clan de la Tortue». Quant à l'atelier de «bricolage du mercredi», il rencontre un grand succès : 364 enfants y ont participé cette année.

Station de soins

Le MHN est reconnu comme station de soins pour animaux sauvages. Durant l'année, 251 (184) animaux blessés ont été apportés; 109 (66) ont été soignés et relâchés; 135 (105) sont morts ou ont été endormis. Le 31 décembre, 7 (10) animaux étaient encore en soins.

Collaborations diverses

Le MHN, reconnu en qualité d'établissement d'affectation du service civil, a accueilli cinq civilistes pour une durée totale de douze mois. Il a en outre collaboré avec la Fondation Intégration pour tous et le Centre d'intégration socioprofessionnelle en permettant à trois personnes d'effectuer un stage en entreprise, ainsi qu'avec l'Office régional de placement en accueillant quatre stagiaires.

L'inventaire de la bibliothèque s'est poursuivi en collaboration avec la Bibliothèque cantonale et universitaire.

Expositions temporaires

- «Dino, Mammouth & Co» (18 octobre 2008 – 1^{er} février 2009)
- «Hermine et Belette» (15 novembre 2008 – 26 avril 2009)
- «Poussins» (14 mars 2009 – 19 avril 2009), réalisée en collaboration avec le Jardin botanique de l'Université de Fribourg
- «Arctica» (6 juin 2009 – 31 janvier 2010)
- «Le clan de la tortue» (4 juillet 2009 – 18 avril 2010)
- «François Louis Ruffieux (1848 – 1909) : un éminent naturaliste fribourgeois» (14 octobre 2009 – 29 novembre 2009)

Expositions permanentes

Les travaux de transformation de la salle de Zoologie I, dite «Salle de la baleine», ont débuté. Toutes les pièces de collection ont été temporairement mises en dépôt, à l'exception des gros animaux comme la baleine, la girafe et son squelette, l'éléphant et le crâne de cachalot. L'ouverture de la nouvelle exposition est prévue dans le courant de l'année 2010.

Prêt d'expositions temporaires

Des champignons lyophilisés ont été prêtés au Naturmuseum de Winterthur pour son exposition «Pilzgeschichten», présentée jusqu'au 1^{er} février 2009.

L'exposition « Hiboux et Chouettes » a été présentée au Musée d'histoire naturelle de la Chaux-de-Fonds du 10 au 20 mars 2009.

L'exposition « Hermines et Belettes » a été remise au Schweizer Museum für Wild und Jagd de Landshut en vue d'une future présentation, tandis que l'exposition «Tremblements de Terre», a été actualisée et présentée à Amman, en Jordanie, sous le titre «Promoting Awareness on Earthquake Risk in Jordanian Schools».

Collections

Les inventaires des différentes collections du MHN se sont poursuivis.

Les collections paléontologiques se sont enrichies de 1 (5) échantillon. Il s'agit d'un fossile de chimère provenant du célèbre site fossilifère mésozoïque de Solnhofen en Bavière. Ces poissons, en raison de leur caractère cartilagineux, sont rarement bien conservés. Néanmoins, cet échantillon est en excellent état et montre tous les détails anatomiques.

La collection minéralogique compte désormais 12 (43) nouveaux échantillons, dont un grand cristal d'aigue-marine sur matrice provenant du Népal et deux tectites du Désert de Gibson, en Australie.

La collection zoologique s'est enrichie de 170 (100) pièces, dont 88 proviennent de collections remises par des tiers. Plusieurs pièces ne figuraient pas encore dans les collections du MHNF, comme un Martin des Pagodes, un Ara hyacinthe, une Tortue charbonnière à pattes jaunes, une Hyène brune, un Cardinal vert et un Engoulevent lyre.

La collection de mollusques marins compte désormais 568 pièces supplémentaires, soit 298 bivalves et 270 gastéropodes.

En botanique, bien que l'inventaire de la flore des Préalpes fribourgeoises se soit poursuivi, l'accent a été mis sur la numérisation des planches d'herbier.

A la fin de l'année, la collection d'images numériques comprenait 11'000 planches d'herbier, ce qui correspond à 20 % des collections botaniques du Musée. L'herbier de Jean-Joseph Chenaux a été confié au MHN par le Musée gruérien. Cette collection a une valeur historique indéniable car elle comprend environ 3000 plantes collectées entre 1850 et 1865, et 40 % d'entre elles proviennent du canton de Fribourg.

Enfin, la collection mycologique s'est enrichie de 63 (78) nouveaux lots de champignons grâce à la collaboration des sociétés mycologiques de Romont et de Fribourg. Une espèce peu fréquente, *Neolentinus adhaerens*, a notamment été collectée dans une cavité creusée dans un arbre par un Pic.

Projets scientifiques

Les activités de suivi satellitaire de la Cigogne blanche Max et du Milan royal se sont poursuivies. Les déplacements des oiseaux ont été régulièrement mis à jour sur le site internet du Musée et 4685 (4010) abonnés ont reçu chaque semaine de leurs nouvelles par courrier électronique.

Le projet Flore des Préalpes touche à sa fin. L'année 2009 a été marquée par la rédaction et la mise en page de l'ouvrage de vulgarisation scientifique qui sera publié en 2010 pour couronner ce projet. Les résultats seront particulièrement utiles aux scientifiques et aux étudiants (voir page 188).

Le MHN a initié un projet consacré aux milieux aquatiques. Ses buts sont d'étudier la diversité, la distribution et les menaces qui pèsent sur les plantes aquatiques dans le canton de Fribourg. Ce projet aboutira à une exposition temporaire, à la vulgarisation des résultats obtenus à l'intention du grand public et des milieux scientifiques, à l'enrichissement des collections d'herbiers et à l'agrandissement de la banque de données d'images et de films relatifs à ces organismes.

Bâtiment

Plusieurs séances ont eu lieu avec le Service des bâtiments dans le cadre des travaux d'aménagement et d'entretien du MHN.

L'aménagement de la seconde partie des dépôts dans l'ancien arsenal de Fribourg est terminé. Les collections encore stockées dans des dépôts

extérieurs, ainsi qu'une grande partie des pièces entreposées jusque-là au MHN sont maintenant rassemblées dans ces nouveaux dépôts, où elles bénéficient de conditions de conservation et d'accès plus adaptées.

Dans le cadre du programme de rénovation des salles d'expositions permanentes, la salle de Zoologie I a été vidée de son contenu. Le gros-œuvre a débuté en automne par la démolition des anciennes vitrines suivie des premiers travaux de réfection du sol et du plafond.

Dons

292 (225) personnes ont fait don au MHN de 493 (310) animaux ou objets.